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故事 / 热线 5

恒基公寓：老党员上岗，物业费直降！
文/本报记者 张巧珍 实习生 段 心

呼和浩特恒基公寓小
区，因物业公司退出管理，
小区几个老党员自治管理
小区6年，物业费每平米仅
收0.3元，不仅运行良好还
有盈余，让周边小区居民羡
慕不已。如此低的物业费，
小区日常管理是如何运行
的？1月10日上午，记者带着
疑问来到恒基公寓一探究
竟。

临时管理小组上岗

1月10日11时许，记者
来到恒基公寓，小区大门上
着锁，记者说明来意后，一
位准备进入小区的居民为
记者打开了大门。由于恒
基公寓紧邻学校、商场、写
字楼，经常有外来车辆进
出，难以管理，于是，每个
业主配备了一把钥匙。

恒基公寓 2000 年竣
工，只有3栋楼，记者转了
一圈，发现小区道路干净
整洁，车辆停放整齐有序，
从外观根本看不出这是一
个没有专业物业公司管理
的小区。小区的外墙上张
贴着“收取2018年度卫生
费”的通知，落款是恒基公

寓管理小组。
老党员张智敏是恒基

公寓管理小组的一员。据他
回忆，2011年，小区原来的
物业公司与居民纠纷不断，
物业费动不动涨价，垃圾
不及时处理，居民意见很
大。2012年春天，在社区的
协调下，原来的物业公司
退出了恒基公寓。物业公
司走了，小区怎么运转？几
个老党员提议，干脆由业
主自己来管理。

于是，张智敏、任占
庆、王喜全、老蔡4位退休
在家的老党员牵头组成了
一个管理小组，如今年龄
最大的91岁，最小的已经
72岁。除了管理人员、会
计，他们还另外雇了保安
和保洁人员，不少业主习
惯性地称之为“恒基物
业”，事实上就是一个临时
的管理小组。当时，恒基物
业管理小组定好了物业费
价格：每平方米0.3元。周边
小区的物业费大多是1～2
元，0.3元的物业费能不能
维持小区运转？几个老党
员心里没底，抱着摸着石
头过河的心情，管理小组
上岗了。

义务管理6年

本来只是临时自管，没
想到一管就是6年，物业费
也维持6年没有涨价。运行
第一年，不仅小区环境比以
前大大改善，还增设了监
控器。运行第三年，6楼居
民反映吃水困难，管理小
组花1.7万元增加了二次加
压水泵。2015年，物业费有
了盈余，管理小组为业主
免了一年的物业费。

任占庆是呼市园林局
退休职工，说起当初加入
管理小组，82岁的老党员
任占庆笑着说：“闲着也是
闲着，不如发挥余热为百
姓干点实事。”管理小组从
成立到现在，4位老党员一
直义务服务，没有一分钱
工资。小区楼道卫生、安全
监控、门卫保安，包括二次
加压泵的费用都从物业费
支出，从未向住户另外收
取过费用。

“小区有3栋楼，150户
人家，以前收物业费我们
都是挨家挨户上门去收，
现在我身体不好，干不动
啦。”任占庆萌生了退意。
当记者问小区未来管理怎

么办时，任占庆满心担忧：
“我们几个岁数都大了，腿
脚也不方便，心有余力不
足，想找年轻人接班，可是
没人愿意接这份苦差事。”

业主拍手称赞

“多亏了这几个老党
员，我们的环境和安全才有
了保障。”“是啊，虽然我搬
过来才三四年，但是住得很
舒心，尤其是物业费，真的
是太低了，估计全呼市都难
找。”……在小区内，记者随
机采访了几位业主，大家对
几位老党员自治管理小区
都赞不绝口。

不止恒基公寓的业主
交口称赞，住在恒基公寓
对面的呼和浩特日报社宿
舍的张先生也是满脸的羡
慕：“我们以前也想学习他
们搞自治管理，但是没人
张罗，根本推广不起来。”

管理小组成立了6年，
保安王文广也在这里干了
6年。在他的印象中，90%的
业主都能上缴物业费，对
于个别经济特别困难的住
户，管理小组还会根据实
际情况进行减免。尤为值

得一提的是，在几位老党
员的管理下，小区安全度
大大提升。王文广指着监
控画面对记者说，1月9日
23时多，他从监控看到有
一个人鬼鬼祟祟地溜进小
区车棚，还没得手，车棚警
报器就响了，吓得这个人
赶紧溜了。

王文广来自乌兰察布
市，1990年来到恒基公寓
做保安，每个月800元工
资。“你会不会觉得工资低
啊？”面对记者的疑问，王
文广笑着说：“800元够维
持生计了，再说几个老党
员都是义务工作，我要向
他们学习无私奉献的精
神，多为大家办实事。”

模式不可完全复制

在物价、人力等成本
都在上涨的情况下，恒基
公寓只有每平方米0.3元的
物业费，如何能做到既不
亏损又能保证小区的正常
运转？这样的自治管理模
式能否复制？

“一来，管理小组的成
员都是义务工作，没有一分
钱工资支出。二来，门卫保

安、清洁工工资也相对较
低，人力成本节约了很大一
部分。剩下的费用就是卫
生、水电、安保以及各种设
施维修的支出。”张智敏说，
管理小组每年会将当年的
账目公开，每笔支出都有据
可查。不过，在张智敏看来，
0.3元的物业费也仅仅是能
够维持小区的收支平衡。

呼和浩特市赛罕区人
民路街道办事处健康社区
党委书记郑娇接受记者采
访时表示，恒基公寓的新
面貌，离不开几位老党员
的辛苦付出。他们不求回
报的无私奉献，是维持小
区运转的根本原因。受到
恒基公寓自治管理的启发，
辖区内没有物业公司的粮
机小区、市政小区也都开始
实行自治管理模式。郑娇坦
言，这样的自治管理模式
不可完全复制。“恒基公寓
只有3栋楼，粮基小区1栋
楼，市政小区7栋楼，住户
体量都不是太大，再加上
都属于单位家属楼，业主
便于管理。而对于其他一
些住户规模较大、人口较杂
的老旧小区，这样的模式恐
怕不易实行。”

新报热线（首席记者 高

志华）“今年1月1日，我们
到赛罕区疾控中心预约体
检办理健康证时，工作人员
告诉我们，现在办理健康证
体检得到赛罕区医院。随后
我们经过打听得知，到医院
体检得收费。以前，在疾控
中心体检是不收费的。”近
日，一些打算办理健康证的
市民向本报反映。

1月11日，呼和浩特市
卫计委疾控科的工作人员
告诉记者，呼和浩特市健
康体检工作自2019年1月1

日起已由市、县两级疾控
中心移交给各旗县区备案
指定的医疗机构。呼和浩
特市各级疾病预防控制中
心不再承担从业人员预防
性健康体检职能。从1月1
日起，各旗县区从业人员
预防性健康体检工作由通
过在旗县区卫计局备案的
医疗机构承担，从业人员
预防性健康体检对象为食
品、化妆品、公共场所、生
活饮用水、消毒产品、餐饮
具集中消毒等相关行业从
业人员。根据指定的医疗

机构资质不同，收费标准
也有所不同，从150元到
155元不等。

呼和浩特市开展健康
体检的医疗机构有：新城
区医院、回民区医院、呼和
浩特市第一医院、呼和浩
特市第二医院、玉泉区红
十字医院、赛罕区医院、赛
罕区第二医院、呼和浩特
市蒙医中医医院、土左旗
人民医院、托克托县人民
医院、和林县人民医院、清
水河县人民医院、武川县
中医蒙医医院。

新报讯（记者 杨

佳） 1月9日，呼和浩特市
的张先生在锡林南路的
大天手机城vivo专柜，花
了 3998 元 购 买 了 一 部

“vivonex旗舰版”手机。当
晚回到家中后，张先生打
开手机进行相关设置时
却发现，这一部手机只是
vivonex普通版，并不是旗
舰版。

1月10日上午，张先
生向记者介绍称，他关注
这款旗舰版手机很久了，
在一些电商平台上售价
为3998元。这款手机的旗
舰版和普通版，外观上没
有任何区别，只是在内存
和配置上，旗舰版有着明
显的优势。他在专柜购买
时，明确询问过营业员，
这款3998元的手机是否
就是旗舰版，得到对方明
确答复之后才付了钱，但
是没想到只是普通版。为
此，他要求专柜给他个说
法。

对此，该专柜的蔡经

理多次给出售手机的营
业员拨打电话核实情况，
但是始终联系不上。随
后，蔡经理表示，依照张
先生的实际购买情况，不
可能是恶意购买之后来
找麻烦。目前，vivonex旗
舰版手机只在线上销售，
线下任何一家实体店都
没有货，营业员应该了解
这个情况，所以不太可能
是营业员故意把普通版
当成旗舰版卖给消费者。
既然张先生不想要这款
普通版，那么店方可以给
张先生退货，但是依照
vivo厂家的规定，只有顾
客亲自拿着手机到厂家
售后服务点才接受退货，
因此，如果退货的话，还
需要张先生亲自跑一趟。

对此，张先生当场表
示，因为店方的失误，已
经让他大老远的跑了一
趟专柜，不仅什么说法都
没有，为什么还要让他去
售后退货？但是蔡经理表
示，厂家的规定就是这

样，专柜也没办法。
张先生只好自己又

跑到vivo售后，经过售后
工作人员与蔡经理电话
沟通确认，他随后又回到
专柜领取了全额退款。

张先生向记者表示，
让顾客来来回回跑好几
趟，该专柜不仅不承认自
己的失误，甚至连句赔礼
道歉的顺气话都没有，实
在让消费者心寒。

1月14日，呼和浩特
市消费者协会投诉监督
部主任樊树林表示，如果
消费者能够证明该vivo专
柜在销售过程中是故意
为之，那么该专柜此举涉
嫌欺诈，消费者可以依法
追究其法律责任。如果该
专柜并非恶意欺骗消费
者，但也因此让消费者跑
了好多冤枉路，该专柜理
应向消费者赔礼道歉。像
该专柜只知道按厂家规
定办事，不向消费者致歉
的做法，明显属于服务质
量差。

新报热线（首席记者 高

志华） “2018年7月份，我
们老两口把申请住房补贴
材料交给了单位的协管。
前些日子，其他申请住房
补贴的环卫工人都拿到了
2880元的住房补贴，可是
我们老两口却没有拿到
……”1月13日，呼和浩特

市如意开发区的环卫工人
张利云向本报反映。

1月14日，记者就此事
来到如意开发区公用事业
有限公司环卫队，一位姓
武的负责人找来办公室的
工作人员。这位工作人员
告诉记者，张利云老两口
符合申请住房补贴的条

件，但2018年办公室在向
上级提交时并没有他们的
材料，所以他们没有拿到
住房补贴。姓武的负责人
告诉记者，环卫工人任职
期间只能申请一次住房补
贴，张利云老两口2018年
没有申请到住房补贴，可
以在2019年申请。

消协：大天手机城vivo专柜服务质量差！ 健康体检业务已移交指定医疗机构

张利云：我们为什么没有住房补贴？


